

全国小学校キャリア教育研究協議会 通信 令和7年度 第13号

◎はじめに

2学期も残り数日となりました。学校では、令和8年度の教育課程の準備が始まり、気持ちが来年へと向かいがちですが、しっかり振り返りをして、自分を見つめ、次への希望を膨らませたいと思います。

さて、東京都小学校キャリア教育研究会の今後の予定についてこの場をお借りして、お知らせします。年度当初の予定に新たに研究会が加わりました。

第3回授業研究会

令和8年1月29日(木) | 3時30分～ 5年学級活動(3)

荒川区立第三瑞光小学校

第4回授業研究会

令和8年2月26日（木） | 3時 | 5分～ 4年社会科

大田区立矢口東小学校

第5回授業研究会

令和8年3月13日（金）

11時30分～ 6年学級活動（3） 荒川区立峠田小学校

| 3時30分～ 6年学級活動（3） 荒川区立ひぐらし小学校

第5回授業研究会は、荒川区立第三瑞光小学校、峡田小学校、ひぐらし小学校の3校合同授業づくり委員会と兼ねています。3校で練り上げた総合的な学習の時間の学びを下地にして、6年間の学校生活の集大成となる学級活動（3）を考えています。

この時期に研究授業が参観できることは滅多にないと思います。

各回の詳細をご希望の方は、下記にご連絡ください。

(ひぐらし小学校 校長 津田利枝 t-tsuda@mail.aen.arakawa.tokyo.jp)

令和7年度「第18回キャリア教育優良教育委員会、学校及PTA団体等文部科学大臣表彰」に荒川区立峡田小学校（校長 松本 典之）が選ばれました。

おめでとうございます。

全国小学校キャリア教育研究協議会副会長 津田利枝

◎第11回全国小学校キャリア教育研究協議会福島県棚倉大会

通信第12号で表記大会の様子を少しお伝えしましたが、棚倉小学校の斎藤校長先生、佐藤先生

から大会を終えてのコメントをいただきました。

斎藤校長先生より

12月5日（金）に、本校において全国キャリア教育研究協議会棚倉大会を開催しました。県内外より150名ほどのご参加をいただきました。

東京都町田市立小山小学校 主任教諭 関根史郎先生より「特別支援教育とキャリア教育」についての実践発表では、キャリアの視点に基づいた示唆に富んだ発表をいただきました。

授業参観に引き続いての意見交換会では、子どもたちの姿を通して、キャリア教育の視点に立った授業の在り方や自己目標の設定などについて意見を交流しました。

シンポジウムでは、筑波大学教授 藤田晃之先生のコーディネートのもと、文部科学省教科調査官 佐藤学先生、本校から校長と研修主任が、具体的な実践内容やこれからの課題について深める機会をいただきました。

キャリア教育の研修に取り組んで7年目になりますが、より良い実践にしていくための課題はまだまだ少なくありません。今回の研究公開を通して、今までの取組の成果を振り返り、今後の推進の課題を明らかにする機会をいただけましたことは、本校職員にとって貴重な経験でした。この研究公開でいただいた声を今後の研究に生かすとともに、これからもキャリア教育のネットワークで全国各地の学校とつながりながら本校の実践を磨いていきたいと思います。ありがとうございました。

棚倉町立棚倉小学校長 斎藤 雅彦

佐藤先生より 研究公開を終えて

今回の学習公開研究会において、全国各地から多くの先生に参加していただき、本校の実践を発信する機会を与えていただけたことに感謝しております。また、夏の実践発表を含めて、全国小学校キャリア教育研究会の皆様とのつながりをもつことができたことにも、大変感謝申し上げます。

今回の学習公開研究会では、本校の研究の概要説明、関根史朗先生による実践発表、授業公開、シンポジウムと続き、本校の日頃の実践について、また、これまでの7年間の積み重ねの取り組み振り返ることができました。

この7年間で様々なことに取り組み、改善してきたことがありました。すべては子どもたちに力をつけるために工夫して関わってきたことでした。うまくいかないこともあります、それでも前向きに取り組んできた成果も感じております。キャリア教育はすぐに結果が出るものではないかもしれません。それでも、組織的な取り組みを続けてきた結果、「職員が同じ方向を向いて取り組んだときに、成果が出る」と実感しています。

今回、全国各地から参加していただき、多くのご意見を頂戴することができました。これからの研究の課題として、研修を進めていきたいと感じております。全国各地で子どもたちのためにがんばっている先生からの姿を心にとめながら、日々の授業を大切に取り組んでいきたいと考えております。

棚倉小学校 研修主任 佐藤 真理

◎うれしいお知らせ

棚倉小学校の大会冊子の理論や指導案が掲載された大会冊子のデータを本研究会ホームページに掲載してもよいという許可をいただきました。これからキャリア教育を始めよう、自校の取組を見直し、さらに発展させていこうとするときの道標になるすばらしい資料です。

準備でき次第本研究会ホームページにアップしますので、ぜひご活用ください。

皆さんもうご理解いただけていると思いますが、その資料は棚倉小学校の大切なオリジナルデータです。個人で参考にされる以外に使われる場合は、必ず棚倉小学校にお問い合わせいただきますようにお願ひします。

◎第12回全国小学校キャリア教育研究協議会静岡大会

1 日時 令和8年2月6日（金）

2 場所 静岡市立中田小学校

<https://nakada-e.shizuoka.ednet.jp/>

<https://kyoiku.sho.jp/seminar-calendar/date/20260206/>

全国小学校キャリア教育研究協議会

<https://school-careereducation.com/>

日本進路指導協会

https://www.shinro-shido.com/pages/40/detail=1/b_id=71/r_id=155#block71-155

◎編集後記

第13号では、第11回全国小学校キャリア教育研究協議会棚倉大会の先生方からのメッセージを掲載しました。

第12回全国大会（静岡）が近づいてまいりました。

まだお申込みでない方はすぐにお申し込みください。

2次案内のデータもアップされています。

このメールをお読みになっている方にお願いです。

全国のいろんな地域の方のご意見やご感想、実践、情報をお待ちしています。

授業の中でこんなことに取り組んでみたや、こんなことで悩んでいるなど、

どんな小さなことでもご連絡いただければありがたいです。

読者みんなで考えれば、きっと何かいいものが見つかると思います。

津田副会長からご紹介いただきましたが、来年も研修会や大会が目白押しです。

予定をうまく調整して、ぜひご参加ください。

このメールは本会主催の全国大会へ参加いただいた方、本会の会員が名刺交換させていただいた方などにお送りしています。配信中止をご希望される場合は、お手数ですが、その旨をご記入の上、本メールに返信をお願いします。

発行：全国小学校キャリア教育研究協議会

<https://school-careereducation.com/>

会長：石田 淳（京都市立紫明小学校）

<https://cms.edu.city.kyoto.jp/weblog/index.php?id=101004>

副会長：津田 利枝（荒川区立ひぐらし小学校）

<https://www.aen.arakawa.tokyo.jp/HIGURASHI-E/>